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Стенограмма совместного заседания Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера и Союза 

российских городов на тему «Опыт российских городов в решении задач развития 

территорий» 

18 марта 2016 года 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Уважаемые коллеги, добрый день! Мы начинаем наше мероприятие. 

Итак, уважаемые коллеги! Мне поручено Председателем Совета Федерации, Валентиной 

Ивановной Матвиенко, провести сегодня совместное заседание Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера и 

Союза российских городов. Наше заседание посвящено очень важной дате – 25-летию Союза 

российских городов. Это знаменательное событие, и мы с большим удовольствием и 

ответственностью приняли предложение Союза российских городов провести такое совместное 

заседание. 

Уважаемые коллеги, прежде всего я хотела бы передать поздравление с этим событием от 

имени Председателя Совета Федерации Валентины Ивановны Матвиенко. (Аплодисменты.) 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги! Хочу огласить президиум. Сегодня заседание по поручению 

Валентины Ивановны Матвиенко веду я, заместитель Председателя Совета Федерации Карелова 

Галина Николаевна. Далее со мной справа – председатель Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Дмитрий Игоревич Азаров. 

Д.И. АЗАРОВ 

Добрый день! (Аплодисменты.) Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

И президент Союза российских городов, председатель Челябинской городской Думы 

Станислав Иванович Мошаров. Тоже поприветствуем. (Аплодисменты.) 

Итак, уважаемые коллеги! Еще раз, сегодня мы посвящаем наше совместное заседание той 

знаменательной дате, которую отмечает Союз российских городов. И я также от имени всех 

членов Совета Федерации и профильного комитета поздравляю вас с 25-летием образования 

Союза российских городов. Это объединение было создано в переломное для нашей страны время 
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и сыграло заметную роль в формировании современной системы местного самоуправления в 

России.  

Эксперты Союза принимали участие в подготовке проектов законов, ставших правовой 

основой для деятельности органов местного самоуправления, внесли вклад в разработку статей 

российской Конституции, в которой декларируются основные принципы местного 

самоуправления. 

Следует отметить работу Союза по налаживанию межмуниципального сотрудничества на 

международном уровне. В частности, были организованы серьезные контакты, взаимодействие с 

Конгрессом местных и региональных властей Совета Европы.  

Совет Федерации и Союз плодотворно сотрудничают. Совсем недавно президент Союза 

российских городов Станислав Иванович Мошаров представил в Совете Федерации концепцию 

законопроекта о развитии городских агломераций. Это действительно важная, значимая 

инициатива. Формирование агломерационных центров является перспективным направлением 

пространственного развития страны. Интересными представляются предложения Союза по 

законодательному обеспечению порядка определения и благоустройства территорий.  

Совет Федерации внимательно проанализирует эти инициативы и окажет необходимую 

поддержку их дальнейшему продвижению. И не только об этих инициативах идет речь. Будет 

продолжено наше взаимодействие и по разработке других значимых законодательных инициатив. 

Нам вместе предстоит еще многое сделать. 

Эффективное развитие местного самоуправления по-прежнему сдерживается рядом 

острых проблем. Среди них перегруженность органов местного самоуправления зачастую 

непосильными для них полномочиями, дефицит квалифицированных кадров, чрезмерное 

количество проверок со стороны контролирующих органов, нехватка финансовых ресурсов. 

Несмотря на то, что доходная база муниципалитетов существенно выросла за последние годы, в 

большинстве случаев местные бюджеты формируются с большим дефицитом. Считаю, что мы 

должны постепенно менять эту систему, укрепляя собственную доходную базу местных бюджетов. 

Тема острая, она обсуждается практически уже в течение последних 10 лет. Но тем не 

менее бросать ни вам, ни нам эту тему сегодня просто невозможно, поскольку органы местного 

самоуправления лицом к лицу с населением, лицом к лицу с теми проблемами, которые возникают 

там, где живут люди. И поэтому проблема финансового обеспечения работы и деятельности 

органов местного самоуправления – это одно из важнейших условий эффективной работы органов 

местного самоуправления. 
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Новый импульс социально-экономическому развитию регионов и муниципальных 

образований должна придать реализация закона о стратегическом планировании. Задачу 

разработать такой закон поставил Президент России Владимир Владимирович Путин в своем 

указе в мае 2012 года. В подготовке этого основополагающего документа принимали участие и 

эксперты Союза российских городов.  

Закон не устанавливает прямую обязанность муниципалитета по созданию местных 

стратегий. Тем не менее практика показывает, что города, внедрившие проработанную систему 

стратегического планирования демонстрируют хорошие показатели социально-экономического 

развития и добиваются успехов в привлечении инвестиций. 

В качестве таких примеров можно привести Хабаровск, Уфу, Самару, Пермь. Я думаю, 

что еще целый ряд городов начинают приобретать этот опыт, и нам важно в Совете Федерации и 

на заседании нашего Экспертного совета, который работает при Совете Федерации, эти 

инициативы обобщать, пытаться друг другу помогать опытом и новыми технологиями по 

решению этой проблемы. 

Важным событием последних лет стало также принятие таких концептуальных 

законодательных актов, как законы о промышленной политике, о государственно-частном и 

муниципально-частном партнерстве. Мы все принимали участие в разработке этих законов. 

Особенно трудным был закон о ГЧП, он долгое время лежал в Госдуме после принятия в первом 

чтении. И благодаря проведению в городе Омске форума социальных инноваций регионов, на 

котором были выработаны серьезные рекомендации, в том числе и по ускорению принятия этого 

закона, закон был принят. Поэтому наши совместные усилия дают и результаты в работе. 

Во многих городах накоплен значительный опыт применения инструментов 

муниципально-частного партнерства. Успешный пример района Академический в Екатеринбурге 

демонстрирует, что при выстраивании системных отношений между всеми участниками 

строительного процесса бизнес может хорошо зарабатывать, а государство решать проблему 

доступности жилья и формирования комфортной среды обитания. 

Трудно обойти еще одну тему, которой занимается и Союз российских городов, и мэры 

городов – ЖКХ, поиск эффективных путей решения тех проблем, которые возникают в этой сфере 

перед гражданами. В этом плане важно отметить, что Союз российских городов и мы изучаем и 

распространяем лучший опыт в этой части. Нам важно этот опыт доводить до тех регионов и 

муниципальных образований, где проблем еще очень много в этой сфере. Сегодня особенно важно 
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заниматься внедрением наиболее эффективных механизмов по организации капитального ремонта 

многоквартирных домов. 

У нас еще есть проблема, и мы с профильным комитетом пытаемся ускорить ее решение, 

– это принятие в регионах региональных законодательных актов по предоставлению льгот 

гражданам таких категорий, как инвалиды и пожилые люди. К сожалению, пока меньше половины 

субъектов Российской Федерации такие законы приняли. Нам необходимо с вашим активным 

участием сделать так, чтобы эти законодательные акты были приняты как можно скорее. 

Одно из условий быстрого и гармоничного развития городской среды – это комплексное 

развитие территорий. Именно такой подход должен быть определяющим при формировании 

городских генеральных планов, правил землепользования и застройки. 

В этом отношении может быть полезен опыт Тюмени, Ростова-на-Дону, Липецка. Думаю, 

что сегодня на нашем заседании будет приведен еще целый ряд примеров новаторских успешных 

инициатив, направленных на развитие городского хозяйства.  

На плечах мэров, руководителей муниципальных образований лежит огромная 

ответственность. Местное самоуправление – это тот уровень, по работе которого люди судят о 

власти в целом. Именно здесь обеспечиваются ключевые жизненные потребности граждан.  

Я хочу вам, уважаемые коллеги, всему Союзу российских городов, всей вашей команде 

пожелать новых больших достижений и реализации всех намеченных проектов и планов. Не 

сомневаюсь в том, что Союз российских городов будет и впредь достойно представлять 

муниципальное сообщество и тем самым служить укреплению нашего государства.  

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, хочу предоставить слово председателю Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Дмитрию Игоревичу Азарову.  

Пожалуйста, Дмитрий Игоревич.  

Д.И. АЗАРОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги! Я рад приветствовать участников 

совместного заседания комитета и Союза российских городов на тему "Опыт российских городов 

в решении задач развития территорий", посвященного 25-летию Союза российских городов.  

Прежде всего, хочу поздравить участников заседания с 25-летием и поблагодарить 

сегодня присутствующих здесь людей, которые руководили деятельностью Союза в разные годы. 

Давайте их поприветствуем. (Аплодисменты.) 
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Уважаемые коллеги! Сегодня мы отмечаем еще один важный день в истории нашего 

государства. Сегодня День воссоединения Крыма с Россией. Два года назад произошло без 

преувеличения грандиозное событие, значимость которого трудно переоценить. Путем свободного 

волеизъявления крымчан восторжествовала историческая справедливость. Как очень образно и 

точно сказал два года назад Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин, 

после тяжелого и длительного, изнурительного плавания Крым и Севастополь вернулись в родную 

гавань, к родным берегам, в порт постоянной приписки – в Россию. 

Символично, что именно в этот день, сегодня, мы принимаем в Союз российских городов 

Севастополь и Симферополь. Давайте также поприветствуем наших коллег. (Аплодисменты.) 

Уважаемые друзья! Союз российских городов – значимая общественная организация в 

муниципальной жизни России. Мы видим, что состав Союза постоянно расширяется. Так, при 

создании Союза учредительный договор был подписан полномочными представителями 58 

городов, а к настоящему моменту в него уже входит 87 муниципальных образований, 69 из 

которых являются центрами субъектов Российской Федерации. 

На сегодняшний день в Российской Федерации насчитывается 22 356 муниципальных 

образований, 548 из которых являются городскими округами, 1597 – городскими поселениями.  

В своем Послании Федеральному Собранию Российской Федерации 12 декабря 2013 года 

Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин подчеркнул, что местная 

власть является самой близкой к людям и должна быть устроена так, чтобы любой гражданин, 

образно говоря, мог дотянуться до нее рукой. Решение этой поставленной Президентом задачи 

активизировало работу по уточнению принципов организации местного самоуправления, в 

которой самое активное участие приняли все города и Союз российских городов.  

В целях приближения органов местного самоуправления к населению в 2014 году в 

федеральное законодательство были внесены значительные изменения в части территориальных и 

организационных основ местного самоуправления, введено два новых типа муниципальных 

образований, вы об этом прекрасно знаете, которые в том числе должны способствовать решению 

задачи по приближению местной власти к людям. 

Следует отметить, что руководством страны был принят целый ряд мер, направленных на 

усиление роли муниципального сообщества, на повышение уровня и качества народного 

представительства во власти. Безусловно, главная движущая сила местного самоуправления – это, 

конечно же, люди, местное сообщество. 
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Председатель Совета Федерации Валентина Ивановна Матвиенко, выступая на 

Международной научно-практической конференции "Земские учреждения и местное 

самоуправление: история и современность", отметила, что инициативные люди, активно 

отстаивающие свои интересы, – это капитал, который невозможно переоценить. 

Я убежден, что необходимым условием решения важнейшей государственной задачи по 

развитию сильной, независимой, финансово состоятельной власти на местном уровне является 

создание благоприятных правовых и организационных возможностей для активного и 

заинтересованного участия граждан в осуществлении местного самоуправления в различных 

формах при определяющей роли самостоятельной инициативы граждан. 

Думаю, что в этом большую роль должен играть и Союз российских городов. 

В настоящее время одной из наиболее острых проблем в сфере местного самоуправления 

является отрыв, даже иногда приходится говорить об отчуждении муниципальной власти от 

населения, которые наблюдается во многих муниципальных образованиях, но в крупных городах 

это зачастую особенно выпукло. 

На заседании Совета при Президенте Российской Федерации по развитию местного 

самоуправления 26 мая 2014 года сообщалось, что 79 процентов жителей городов с населением 

более миллиона человек, например, не знают вообще депутатов, которые представляют их 

избирательный округ в представительном органе муниципального образования, а в городах с 

населением от 250 тысяч до 1 миллиона этот показатель составляет 76 процентов. А ведь сегодня в 

городах живут 74 процента населения Российской Федерации, и роль городов в формировании 

благоприятной среды жизнедеятельности и создании условий для развития граждан нашего 

государства приобретает все более важную роль. Именно города являются центрами 

инновационного роста, в них сосредоточены основные производственные и научные силы, 

социально-культурные и другие учреждения. В конце концов, именно в городах собирается 

основная часть налогов и сборов. Осознавая все это, Совет Федерации уделяет большое внимание 

вопросам развития городов, а также укрепляет взаимодействие с Союзом российских городов, 

способствуя повышению доступности местной власти для граждан. 

Кстати, хочу вам сообщить, что по инициативе Валентины Ивановны Матвиенко была 

введена замечательная практика – на каждом заседании Совета Федерации показывать фильм о 

каком-либо из российских городов. Это стало традицией заседаний Совета Федерации.  

Отмечу, что Союз российских городов является одной из старейших общественных 

организаций, вклад которой в становление и развитие местного самоуправления в Российской 
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Федерации сложно переоценить. На протяжении всего времени своего существования Союз 

активно укреплял основы местного самоуправления, совершенствуя механизмы реализации 

населением права на самостоятельное решение местных вопросов. Находясь у истоков 

формирования основ местного самоуправления и отстояв его принципы и гарантии в период 

радикальных преобразований, происходивших в нашем государстве, Союз продолжил свою 

работу уже в рамках развития местного самоуправления, отстаивая интересы городов. 

Следует отметить, что деятельность Союза имеет большое значение для эффективной 

работы Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера. Так, активное взаимодействие Союза и комитета 

позволило собрать и проанализировать уникальный по своему содержанию опыт работы 

муниципальных образований, который имеет высокую ценность как для отдельных городов, так и 

для Российской Федерации в целом.  

Мы совместными усилиями распространяем лучшие муниципальные практики. Думаю, 

что такое взаимодействие чрезвычайно полезно для обеих сторон. 

Кстати, хочу сказать, что всероссийский конкурс лучших муниципальных практик, 

который проводил Всероссийский совет местного самоуправления с Союзом российских городов, 

сегодня получает поддержку, и мы надеемся, что вновь такой конкурс будет проводиться на 

уровне Правительства Российской Федерации. 

Коллеги, уверен, что сотрудничество комитета и Союза будет развиваться и впредь. 

Подтверждением этому служит хотя бы сегодняшнее наше совместное заседание. 

За 25 лет деятельности Союза российских городов с его участием сложилась 

существующая сегодня система российского законодательства о местном самоуправлении. Но и 

сегодня перед нами стоят важные для развития городов, всего местного самоуправления задачи, на 

решении которых предстоит сосредоточиться в ближайшее время. 

Галина Николаевна в своем выступлении уже сказала о важности эффективного 

управления агломерациями как одним из наиболее перспективных направлений 

пространственного развития страны. Среди важнейших задач также совершенствование 

нормативно-правовой базы органов местного самоуправления в сфере муниципально-частного 

партнерства, совершенствование законодательной базы, регулирующей вопросы благоустройства 

территорий муниципальных образований, расширение возможностей органов местного 

самоуправления в сфере регулирования системы жилищно-коммунального хозяйства. 
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Одним из направлений нашей совместной с Союзом российских городов работы должно 

стать совершенствование правового и организационного обеспечения участия социально 

ориентированных некоммерческих организаций в реализации программ муниципальных 

образований, в том числе в социальной сфере. Это необходимо для выполнения задачи, 

поставленной Президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем Путиным в 

Послании Федеральному Собранию Российской Федерации на 2016 год. 

Следует отметить, что Президент в своих выступлениях неоднократно обращал внимание 

на необходимость создания цивилизованных правовых условий для успешной деятельности 

социально ориентированных некоммерческих организаций и при этом обеспечить эффективный 

контроль за их деятельностью. 

Совет Федерации уже непосредственно обратился к теме взаимоотношений органов 

местного самоуправления и социально ориентированных некоммерческих организаций. 

18 декабря 2015 года под председательством Галины Николаевны Кареловой состоялось 

заседание Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации на тему "Создание 

механизма передачи социально ориентированным некоммерческим организациям части функций 

местного самоуправления: проблемы и перспективы". 

Деятельность в сфере развития института социально ориентированных некоммерческих 

организаций является также важной частью работы и Союза российских городов. Им накоплен 

большой положительный опыт участия таких организаций в решении вопросов в социальной 

сфере, который можно адаптировать на разных территориях. Думаю, что объединение усилий в 

этой области должно привести к хорошим результатам. 

Вообще, содержание и масштабы вопросов, которые рассматриваются и решаются 

комитетом и Союзом, требуют, с моей точки зрения, широкого освещения нашей деятельности в 

средствах массовой информации для привлечения внимания организаций и широкой 

общественной дискуссии, в том числе в самых авторитетных изданиях. И в этом плане нам, 

конечно, важна и полезна заинтересованная поддержка средств массовой информации, в 

частности, "Парламентской газеты", некоторые материалы которой участники заседания могли 

сегодня получить. 

В заключение хотелось бы еще раз поздравить Союз российских городов с 25-летием, 

поблагодарить за активную позицию и эффективную работу, а также пожелать дальнейших 

успехов в осуществлении столь важной и значимой не только для отдельных территорий, а для 

всего государства деятельности. Благодарю вас за внимание. (Аплодисменты.) 
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Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное, Дмитрий Игоревич. 

Кстати, в ближайшее время уже будут внесены законопроекты о социально 

ориентированных некоммерческих организациях в развитие поручения Владимира 

Владимировича Путина, которое он сделал в Послании Федеральному Собранию. Поэтому мы, 

видимо, проведем еще одно заседание совета по этой теме, когда появится полная нормативная 

база, с тем, чтобы вы были не только в курсе, но могли, опираясь на эту нормативную базу, 

продвигать решение этой проблемы у себя в муниципальных образованиях. 

Уважаемые коллеги, с большим уважением и поздравлением предоставляю слово 

президенту Союза российских городов, председателю Челябинской городской Думы Станиславу 

Ивановичу Мошарову. (Аплодисменты.) 

Подготовиться Кирпичникову Валерию Александровичу. 

С.И. МОШАРОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги, друзья! Сегодня мы отмечаем 25-

летие общественной организации, которая уже четверть века занимается вопросами местного 

самоуправления в современной России. Союз российских городов отмечает свой юбилей, и я 

поздравляю всех с этой важной датой. 

Союз российских городов был создан 13 марта 1991 года как добровольное объединение 

крупных муниципалитетов, столиц субъектов Российской Федерации. Учредительный договор 

подписали представители 58 городов. Объединение городов России происходило в очень 

непростой исторический период. Но во многом благодаря помощи СРГ города смогли стать 

стабилизатором социальной ситуации в стране. Все время существования Союза российских 

городов его деятельность была направлена на укрепление системы местного самоуправления – 

самого приближенного к людям уровня власти. И при активном участии Союза разработаны 

изменения и дополнения в законодательство по вопросам полномочий муниципальной власти, 

налоговой системы, охраны окружающей среды, формирования местных бюджетов. В результате 

этой работы принят целый ряд федеральных законопроектов и правовых актов, способствующих 

дальнейшему развитию и укреплению системы местного самоуправления в стране. 

Более подробно об истории Союза мы услышим от тех, кто создавал его все эти годы. 

Союз и сегодня идет в ногу с общегосударственной политикой развития системы местного 

самоуправления. Мы постоянно отслеживаем, как применяются на практике изменения 

законодательства в области местного самоуправления, используются различные формы 
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взаимодействия с бизнесом, такие как государственно-частное партнерство, муниципально-

частное партнерство, занимаемся вопросом стратегического развития муниципалитетов и 

городских агломераций. Активное развитие в Союзе получили темы продвижения территорий, 

международных связей городов, укрепления территориального самоуправления. Мы начали 

заниматься правовыми вопросами деятельности органов местного самоуправления в жилищно-

коммунальной сфере. Для того чтобы эта работа шла эффективно, внедряются более современные 

формы проектной работы. Традиционную для Союза организацию деятельности в рамках рабочих 

мы сейчас перестраиваем на более современные формы – проектные офисы. И уже первые 

результаты работы показали более высокую эффективность нового формата. 

Перед СРГ всегда стояли и стоят две основные задачи. Первая из них – сформулировать и 

закрепить на законодательном уровне новые возможности для развития российских городов. 

И вторая – обобщить и максимально распространить лучшие муниципальные практики. 

О направлениях работы Союза более подробно расскажут коллеги. Я же хочу в своем 

выступлении сделать акцент на главном ресурсе Союза российских городов – это люди 

неравнодушные, профессиональные, целеустремленные, отдающие все свои силы, энергию, опыт 

не только основной работе, но и еще работе общественной. Сегодня Союз российских городов – 

это авторитетная и влиятельная организация с большим потенциалом. В наших рядах 87 крупных 

и средних городов Российской Федерации с населением около 60 миллионов человек. К нашему 

голосу прислушиваются, наше мнение учитывается в принятии важных государственных решений. 

И в этом большая заслуга руководителей Союза, видных общественных деятелей. Я бы хотел о 

них сказать отдельно, таких как мэр города Рязани Валерий Васильевич Рюмин, депутат 

Государственной Думы первого созыва Валерий Александрович Кирпичников, мэр города Омска 

Валерий Павлович Рощупкин, мэр города Екатеринбурга Аркадий Михайлович Чернецкий, мэр 

города Ростова-на-Дону Михаил Анатольевич Чернышев. (Аплодисменты.) 

Всем этим людям, оказавшим большое влияние на становление и развитие Союза, особое 

признание и слова благодарности. 

От имени Союза российских городов позвольте выразить признательность Совету 

Федерации и лично Валентине Ивановне Матвиенко за плодотворное сотрудничество, за глубокое 

понимание проблем муниципалитетов и содействие в продвижении наших инициатив. 

У нас сложились тесные взаимоотношения с Комитетом по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера и его председателем Азаровым 
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Дмитрием Игоревичем. В нашей совместной работе мы находим взаимопонимание, которое 

способствует более эффективному решению проблем российских муниципалитетов. 

Благодарю всех членов Союза, руководителей городов России за активную работу, за 

искреннее желание поделиться своими успехами и двигаться вперед сообща. 

Хочу поблагодарить за работу сотрудников исполнительной дирекции нашей организации 

и в первую очередь генерального директора Союза Александру Витальевну Игнатьеву. Ей удалось 

выстроить эффективную работу с органами власти различных уровней и завоевать заслуженное 

уважение глав муниципалитетов. 

Что же касается меня лично, то для меня большая честь возглавлять Союз российских 

городов. 

Воспринимаю эту работу как степень высокого доверия, которую вы мне оказали.  

Уважаемые коллеги! Еще раз поздравляю вас с 25-летием Союза российских городов. 

Уверен, какие бы задачи ни ставило перед нами время, только вместе мы справимся с любыми 

испытаниями, потому что вместе мы – реальная сила и опора для нашей страны.  

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное, Станислав Иванович. И еще раз поздравления, еще и еще раз.  

Уважаемые коллеги, хочу тоже с большим уважением предоставить слово президенту 

Союза российских городов, который работал в такое непростое время достаточно продолжительно, 

в 1992–1998 года, Валерию Александровичу Кирпичникову.  

Тоже хочу поздравить Вас и поблагодарить за весь тот труд и вклад, который Вы сделали. 

(Аплодисменты.) 

В.А. КИРПИЧНИКОВ 

Спасибо, Галина Николаевна.  

Уважаемые участники торжественного собрания, друзья, коллеги! Когда мне сказали, что 

будешь выступать, предупредили: посмотри регламент. Посмотрел регламент. Говорят: вот 

выйдешь, поздороваешься и уходи, не трать больше времени, потому что все остальное будет 

сказано. Потом, правда, разрешили и говорят: расскажи в двух словах, что там все 90-е годы 

делали в Союзе российских городов. Вот я попробую воспользоваться этим разрешением.  

Начну с того, что всегда считал и считаю, что мне в жизни очень повезло, что я попал в 

команду таких ярких, самостоятельных, сильных руководителей призыва начала 90-х годов. На 
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самом деле в то время пришла целая плеяда классных руководителей, которые и объединились в 

Союз российских городов.  

Года два, три у нас тогда, в начале 90-х, ушло на то, чтобы выработать общие цели, задачи 

организации и однозначно их понимать. И сложилась в конце концов команда, команда 

замечательная, и при этом в нашей команде всегда были все равны, не было больших и маленьких 

мэров. Ценилось только желание и возможность бороться за общие идеи, почему и многое что 

получаться стало.  

Буквально бегом, поскольку регламент действительно очень жесткий. За 90-е годы 

несколько раз федеральные решения разоряли местные бюджеты. И каждый раз прежде всего 

Союзу российских городов удавалось их практически восстанавливать.  

Говорили о Конституции. Действительно, очень маленькая группа, всего 4 человека, в 

Конституционном совещании от Союза российских городов провели и закрепили в Конституции 

те положения о местном самоуправлении, которые сейчас там есть, включая статью 12. Само 

сохранение Союза в 1993 году – это тоже достижение. Потому что после роспуска Совета в 

октябре больше половины актива просто исчезло.  

В 1995 году был такой памятный день Военно-Морского Флота в Севастополе, куда 

просто обязали явиться представителей Союза российских городов. И на нем командование 

официально заявило, что Черноморский флот по-прежнему российский только благодаря городам 

России и Союзу российских городов. (Аплодисменты.) 

Сторонников местного самоуправления у нас в стране всегда было заметно меньше, чем 

его противников. Поэтому Союз российских городов приложил героические усилия. Но начиная с 

1994 года и за пару лет в каждом серьезном министерстве Правительства появилось 

соответствующее подразделение, нацеленное на развитие местного самоуправления, появились 

советы при Госдуме, Совете Федерации, Правительстве. А когда Совет при Президенте с 1995 

года стал Советом Президента с целым управлением в Администрации Президента, о котором 

говорил уже в фильме Борис Иосифович Минц, каждое заседание этого совета сопровождалось 

или нужным указом Президента, или подписанным новым законом, который опять же готовил 

Союз российских городов.  

Я просто хочу сказать коллегам, что в середине 90-х годов не было ни одного серьезного 

закона, ни одной серьезной рабочей группы по подготовке какого-то важного законопроекта, где 

не было бы представителей Союза российских городов. И участие в этих рабочих группах 

будущих правоприменителей всегда приводило к тому, что качество законов заметно повышалось.  
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После принятия Конституции 12 декабря 1993 года в Союзе городов начал писаться закон, 

который потом ввел по жизни полтора года, и он выразился в том, что закон был принят 28 

августа, подписан и 1 сентября 1995 года вступил в силу, закон № 154.  

И он начал реализовываться в жизни только по тому, что этого же числа, 1 сентября, 

ведущие мэры Союза российских городов приняли публичное решение в своих городах, что жить 

теперь будут по этому закону. 

Событий с этим законом и с нашим передовым мэром была масса. Международное 

признание Союз получил еще в 1993 году, и немалая роль организации в том, что наша страна 

присоединилась к Европейской хартии.  

А то, что союз эффективно работал в разных рабочих группах еще и потому, что были 

довольно мощные секции в Союзе городов, которые объединяли юристов, финансистов, 

земельщиков, много еще кого. У нас были огромные базы данных специалистов из городов, когда 

они требовались для разработки того или иного нормативного акта, города в ущерб своим 

интересам отпускали своих лучших специалистов на неделю, на столько, на сколько надо в 

Москву. 

Города, конечно, набрали большую силу в середине 90-х годов. Знающие современную 

историю люди, согласятся со мной, что именно муниципалы – лидеры этого уровня – вынесли в 

значительной степени на своих плечах и лихолетье 90-х годов. Более того, не просто вынесли, а 

некоторые города, как не удивительно (может, современные руководители не могут понять, как, я 

тоже тогда не понимал), в то лихолетье, в то безденежье, в ту разруху у нас многие города не 

просто выживали, а расцветали. 

И еще один факт, который мало кто знает, а кто знал, наверное, забыл: в середине 90-х 

годов на выборы мэра явка была куда выше, чем на любых федеральных выборах. Наш народ не 

обманешь. Если шли избирать своих мэров, они не только что-то могли, но и делали. Сейчас, к 

сожалению, все это наоборот. 

И еще один момент хотел бы отметить. За 90-е годы куда только не пытались втянуть 

Союз российских городов в политических интересах. Когда это не удалось, целое федеральное 

правительство готовило Союзу альтернативу в надежде спихнуть его с этой политической 

платформы. Но почему-то не получилось, правительственные структуры скоро быстро вошли в 

состав Союза российских городов. 
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Администрация Президента имела виды на Союз российских городов и неоднократные, 

но Союз каждый раз выстоял, каждый раз сохранял свою независимость, и в этом была его 

большая сила. 

Событий за те годы, которые я еще, слава богу, помню, масса. Конечно, что о них долго 

говорить? Если кому интересно, в Союзе российских городов есть истории современного местного 

самоуправления, некоторые зарисовки уже публикуются на сайте. 

А я хотел бы всем нынешним руководителям пожелать удачи в вашей многотрудной 

деятельности. Очень хотел бы, чтобы Союз, который за последние годы начал возрождаться, 

подниматься, набрал такую же силу, какую он имел в 90-е, потому что это (уже многие 

специалисты говорили) была самая сильная негосударственная структура того времени. И очень 

хотелось бы еще при жизни увидеть наш любимый Союз в такой же силе уже на современном 

этапе. Спасибо. Удачи вам! (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Валерий Александрович. 

Здесь уже Станислав Иванович сказал, что Вы историю начинаете писать. Нам 

представляется уже написали. Нам представляется это правильным. Мы тоже готовы каким-то 

образом посодействовать тому, чтобы то, что написано об опыте, людях, было доведено до всех, 

кто занимается проблемами местного самоуправления. Спасибо Вам за это. Это очень важно. 

Слово предоставляется заместителю председателя Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера, 

президенту Союза российских городов в 2001–2009 годах Чернецкому Аркадию Михайловичу. 

(Аплодисменты.) 

Мэр города Екатеринбурга долгое время лоббировала Аркадия Михайловича, потому что 

в то время довелось на каком-то этапе быть депутатом Госдумы от города Екатеринбурга. 

Пожалуйста. 

А.М. ЧЕРНЕЦКИЙ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги! Во-первых, я хотел бы 

поприветствовать всех здесь собравшихся, особенно приятно мне видеть своих старых друзей, 

коллег, с кем работали в 90-е, "нулевые" годы. Это прекрасно, что у нас есть такая возможность, 

для того чтобы собраться и отметить наш общий юбилей. 

Если говорить о деятельности Союза российских городов, его условно можно разделить 

на три этапа. 
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Первый этап, о котором сейчас Валерий Александрович сказал достаточно подробно, – 

это этап 90-х годов. Я бы его назвал таким романтическим этапом. В первую очередь он связан со 

становлением законодательства о местном самоуправлении. Несколько редакций закона о местном 

самоуправлении в тот момент появилось. А романтическим я его называю потому, что мы очень 

свято верили в те постулаты, которые были зафиксированы в этом законе. Работа носила очень 

интенсивный и результативный характер. Валерий Александрович сказал, что мы участвовали в 

разработке и принятии многих законов, появились рабочие группы вот этого Совета Президента 

Российской Федерации по местному самоуправлению. 

Я должен отметить, сказать слова огромной благодарности Борису Иосифовичу Минцу, 

руководителю Управления Администрации Президента по местному самоуправлению, Олегу 

Николаевичу Сысуеву, который был делегирован нашим сообществом сначала в заместители 

Председателя Правительства Российской Федерации, потом он работал первым заместителем 

Руководителя Администрации Президента. И нам удалось в тот момент решить достаточно 

большое количество вопросов. Но один вопрос нам в полной мере решить не удавалось. Я этот 

вопрос знаю особенно хорошо, потому что в тот момент я был руководителем как раз той 

комиссии, которая занималась экономикой и финансами. Мы очень хотели, чтобы в нашем 

бюджетном законодательстве фигурировали более четкие прописанные возможности для 

обеспечения финансовой самостоятельности муниципальных бюджетов. И в один прекрасный 

момент нам удалось получить подпись Президента под документом, который обязывал 

Правительство Российской Федерации до 1 декабря 1996 года представить утвержденные 

минимальные социальные стандарты. Скоро будем отмечать 20 лет, как не выполнили это 

решение Президента Российской Федерации. 

На переходе между 90-ми и "нулевыми" годами вот эта проблема, не решенная по 

практике формирования бюджетов муниципальных образований, была самой острой, о которой 

говорили все, и практически эта проблема затмевала все остальные проблемы. В этот момент 

появляется идея пересмотреть федеральный закон о местном самоуправлении, и основным флагом 

этой идеи было то, что нужно перезакрепить полномочия между различными органами власти, и 

под перезакрепленные полномочия честно отдать соответствующие доходные источники. Вот мы, 

активисты местного самоуправления, купились на эту идею. Мы горячо поддержали разработку 

федерального закона, который в свое время получил номер 131 и сегодня об этом законе 

практически знают все, к сожалению, мы вынуждены констатировать, что уже на стадии принятия 

этого закона нас обманули. Никакого закрепления соответствующих финансов за 
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соответствующими полномочиями не оказалось. Более того, 131-й закон оказался с некими 

"родовыми пятнами". Я помню нашу дискуссию в момент принятия по некоторым нашим 

вопросам. В частности, два вопроса, которые я, например, считал совершенно недопустимыми. 

Недопустимо было отбирать муниципальное имущество, которое напрямую не связано с 

выполнением муниципальных функций, потому что это была основа в определенной степени 

благосостояния муниципальных образований. 

Я считал, что недопустимо было организовывать Общероссийский конгресс 

муниципальных образований на основе жестких директивных указаний. Общественная 

организация должна быть общественной организацией. Но, как говорится, тот закон, который 

приняли, он вступил в силу, и мы начали работать по этому закону.  

Прошу порядка 10 лет, уже больше прошло, чем 10 лет. К сожалению, сдвигов в сторону 

местного самоуправления многочисленные изменения этого закона не дали. Причем я бы не хотел 

сегодня говорить о чьей-то злой воле, что вот есть какая-то группа людей, чиновников, 

руководителей, которые действуют в ущерб местному самоуправлению. Дело в том, что в стране 

наметились и реализовывались несколько трендов.  

Первый – в стране шла централизация ресурсов. Она коснулась и отношений между 

федеральным центром, и региональной властью, в той же степени она коснулась отношений 

между регионами и муниципалитетами. И чем больше проходила централизация ресурсов, тем 

меньше оставалось для того, чтобы местное самоуправление могло выполнять свой функционал.  

Следующий момент, который нельзя было не учитывать. К сожалению, во всех законах о 

местном самоуправлении, которые принимались за эти годы, проблематика разделения 

возможностей различных муниципальных образований учтена не была. Я могу понять 

губернаторов, которые не могли ориентироваться только на интересы крупных городов. У них 

были малые города, у них были сельские территории, те территории, которые не имели ни 

достаточного финансового потенциала, ни достаточного личностного потенциала, ни 

достаточного материального потенциала. То есть они вынуждены были лавировать для того, 

чтобы в целом по субъекту Федерации выдерживать какую-то линию. Естественно, что в первую 

очередь это лавирование отражалось на деятельности крупных недотационных территорий 

больших городов, которые были объединены в Союзе российских городов. 

Поскольку местного самоуправления с каждым годом становилось все меньше и меньше, 

нужно было думать о том, чтобы сохранить и преумножить управление территорий. Я считаю, что 

на определенный момент это стало главной задачей. По крайней мере Союз российских городов 
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именно так понимал свою функцию. Не имея возможности серьезно влиять на законодательные 

основы, изменилась ситуация в стране, оперилась, как говорится, Государственная Дума, 

оперились партии, а не общественные организации задавали тон в парламенте, совсем другие 

установки приходили с верхних этажей власти, но тем не менее жить на территориях было нужно. 

И Союз российских городов в этот процесс активно включился.  

Очень активно началась работа по секциям, и юридическая секция, и секция по 

управлению муниципальным имуществом, и секция потребительского рынка, еще несколько 

подразделений, которые достаточно активно работали. Начались очень серьезные работы по 

обмену опытом, который существует. Региональные ассоциации, которые являлись 

коллективными членами Союза российских городов, очень активно включились в жизнь.  

Не буду более подробно останавливаться на этом периоде. Два слова о том, что сегодня.  

Здесь в докладе Станислава Ивановича прозвучала некая новая парадигма деятельности 

Союза российских городов. Я считаю, что это очень правильно. То есть, во-первых. я считаю, что 

Союз российских городов должен активно сегодня анализировать и формулировать свои 

предложения по поводу системы управления на уровне местной власти. Я не говорю даже сегодня 

– на уровне местного самоуправления, я говорю – на уровне местной власти. Я думаю, что вы 

понимаете, что в этом есть определенная разница.  

Смотрите: у нас сегодня действует несколько систем управления, причем каждая из этих 

систем имеет определенные территории, где она наиболее ярко, как говорится, представлена.  

У нас есть территории, которые уже действуют по новой методике (Челябинск, Самара), 

когда идет разговор о внутригородских районах. У нас есть, предположим, Екатеринбург, где 

глава города, руководящий представительным органом, является высшим должностным лицом. У 

нас есть традиционные территории – Новосибирск, Ижевск вернулся, по-моему, сейчас на эту же 

стезю, где выбранный глава города возглавляет исполнительную власть. У нас есть различные 

варианты двухголовой системы.  

Хорошо это или плохо, что у нас такое большое количество этих систем? Давайте 

анализировать. Давайте выходить на определенные предложения. Мы считаем, что в один 

прекрасный момент удалось, в том числе и с участием Валентины Ивановны, удержать 

законодателя от принятия решения, которое бы исключило это многообразие и всех бы нас 

привело к системе, которая сегодня реализуется в Челябинске или Самаре. Но тем не менее 

анализировать эти подходы, несомненно, нужно.  
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Очень хорошее, очень нужное дело – это лучшие муниципальные практики. Это 

обширнейшее поле деятельности: и вопросы, связанные с капитальным ремонтом, и вопросы, 

связанные с аварийным жильем, очень животрепещущие на сегодняшний день. Давайте смотреть, 

какие есть муниципальные практики.  

Частно-государственное партнерство сегодня тоже чрезвычайно актуально, особенно там, 

где идет разговор о коммунальном комплексе. Сегодня для многих не очень понятна 

настойчивость федерального министерства по внедрению концессий без учета реального 

экономического состояния коммунальных предприятий.  

Вопросы, связанные со стратегическим планированием для городов, входящих в состав 

Союза, на мой взгляд, это чрезвычайно важно.  

К чему я это все говорю? Меняются внешние условия. Но тем не менее суть работы Союза 

российских городов, наполнение, этот контент, так называемый, он сохраняется. Возможности для 

активного участия нашей организации в жизни страны и в жизни муниципальных образований, 

они существуют.  

Еще раз поздравляю всех с 25-летием. Желаю Союзу долгих-долгих лет плодотворной 

работы.  

Спасибо. Извините, что перебрал время. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Аркадий Михайлович.  

Я думаю, что те предложения, которые высказываются в выступлениях, конечно, мы 

продолжим по ним работу. У нас есть и сам комитет, который очень много вопросов обсуждает не 

только по законодательству, но и по лучшим практикам, и есть Совет.  

Уважаемые коллеги, просьба, насколько возможно, регламент соблюдать.  

Хочу предоставить слово главе Администрации городского округа город Уфа Республики 

Башкортостан Иреку Ишмухаметовичу Ялалову. Пожалуйста. (Аплодисменты.) 

Приготовиться Евланову Владимиру Лазаревичу.  

И.И. ЯЛАЛОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемый Станислав 

Иванович, уважаемые участники заседания, уважаемые коллеги, друзья! Разрешите от имени всех 

уфимцев поздравить Союз российских городов с этой памятной датой и пожелать процветания и 

дальнейшего успешного развития. Пусть опыт, накопленный вами, приносит пользу 

муниципалитетам. Как говорят башкиры, счастливого пути, счастливой дороги.  
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Одна из форм работы Союза российских городов – это форма лучших муниципальных 

практик, площадка, где руководители городов могут встретиться и обсудить все интересующие 

вопросы, а, самое главное, поделиться практическими знаниями и опытом. Первый форум лучших 

муниципальных практик состоялся в 2013 году, был возобновлен ежегодный всероссийский 

конкурс на лучшее муниципальное образование России, инициированный Министерством 

регионального развития. Союз российских городов стал соорганизатором этого конкурса.  

Проекты, представленные на конкурс, показали, что накопилось много положительного 

опыта в сфере муниципального управления. Дальнейшая задача организаторов конкурса состояла 

в тиражировании и популяризации этого опыта. Тогда в форуме приняло участие более 55 

представителей муниципальных образований, которые представили 35 практик.  

Успех и продуктивность первого форму показали необходимость и своевременность 

проведения подобных мероприятий. Поэтому в следующем году в городе Грозном при поддержке 

Совета муниципальных образований Чеченской Республики и Совета депутатов и главы города 

Грозного состоялся второй форум лучших муниципальных практик. Мероприятие собрало уже два 

раза больше участников.  

Особенностью второго форума стало участие наряду с крупными городами 

представителей сельских и городских поселений. Таким образом, форум дал возможность 

представителям небольших муниципальных образований ознакомиться с масштабными проектами 

крупных городов, а представители больших городов смогли увидеть работу своих коллег. 

Третий форум лучших муниципальных практик прошел в Перми в 2015 году и стал 

рекордом по ряду показателей. Количество участников форума составило более 400 человек, 

существенно расширились география мероприятия. На форуме было представлено 52 

муниципальных образования. Мероприятие получило поддержку федерального уровня. Форум 

прошел при поддержке Комитета Государственной Думы по федеративному устройству и 

вопросам местного самоуправления Федерального Собрания Российской Федерации. Главным 

событием третьего форума стало представление интерактивной карты лучших муниципальных 

практик. Сегодня в России это единственный сайт, объединяющий опыт работы местного 

самоуправления в открытом доступе. На сайте продумана удобная система навигации, которая 

позволяет быстро искать практику по географическому и тематическому критерию. Сейчас на 

карте отображено уже более 250 практик, которые были накоплены за три последних года работы. 

На сайте работает функция голосования, которая позволяет оценить представленный опыт 

городов с точки зрения его эффективности. Авторы практик, набравшие наибольшее количество 
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голосов, будут приглашены в качестве почетных гостей на четвертый форум и будут отмечены 

грамотами и памятными призами. 

Провести четвертый форум лучших муниципальных практик в июне этого года выпала 

честь столице Республике Башкортостан городу Уфе. У нас есть опыт приема гостей и развитая 

инфраструктура, позволяющая проводить широкомасштабные мероприятия самого высокого 

уровня. Как вы знаете, в июле 2015 года в Уфе состоялись крупнейшие международные 

мероприятия: саммиты ШОС и БРИКС, на которых были приняты основополагающие ключевые 

решения, которые изменили во многом международную повестку, в рамках которых мы приняли 

свыше 10 тысяч гостей, в том числе 14 глав государств. Город, безусловно, готов к проведению 

масштабных мероприятий. Мероприятия четвертого форума пройдут в конгресс-холле города 

Уфы – уникальной площадке, подходящей для проведения мероприятий различного формата, 

включая крупномасштабные международные форумы и конференции. Именно здесь проходили 

саммиты ШОС и БРИКС. 

Четвертый форум лучших муниципальных практик Союза российских городов в Уфе 

впервые приобретает международный статус. На мероприятие будут приглашены коллеги из 

зарубежных муниципалитетов. Одна из секций будут посвящена международному 

взаимодействию, выстраиванию взаимоотношений между городами-побратимами и развитию 

международных позиций российских городов. Основной темой предстоящего форума будет 

обсуждение механизмов внедрения лучших муниципальных практик Союза российских городов. 

Необходимо отметить, что имеет опыт реализации на своей территории более 20 успешных 

муниципальных практик. Среди них практики, которые удостоены наград на федеральном уровне 

и рекомендованы к использованию в других городах Российской Федерации. Мы с удовольствием 

продемонстрируем участникам форума все заявленные практики, чтобы наши достижения и 

наработки внедрялись в других городах России и приносили пользу жителям. 

Отдельно хочу отметить, что во многом благодаря проведению международных саммитов 

глав государств ШОС и БРИКС Уфа набрала опыт и стала эффективной площадкой для 

проведения крупных всероссийских международных мероприятий различной направленности. В 

рамках формирования и продвижения бренда города Уфа регулярно проводит всероссийские 

выставки и форумы, международные спортивные мероприятия и культурно-развлекательные и так 

далее. 
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Уважаемые участники заседания, уважаемые коллеги, при поддержке главы республики 

Хамитова Рустэма Закиевича Уфа создала все условия, чтобы как республика, так и город 

закрепились на международной политической и деловой карте. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Продлите, пожалуйста. 

И.И. ЯЛАЛОВ 

Три абзаца осталось. 

На сегодняшний день столица Башкортостана в полной мере обладает необходимой 

инфраструктурой и подготовленными кадрами для проведения крупномасштабных мероприятий. 

Буквально на следующей неделе выйдет указ главы республики о проведении крупномасштабного 

мероприятия в городе Уфе. Мы всех вас приглашаем, время замечательное, июнь. Поэтому 

приезжайте, поработайте, отдохните. Предлагаем провести форум в течение трех суток. Спасибо.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное, Ирек Ишмухаметович. (Аплодисменты.) 

Спасибо за приглашение. У нас тоже очень много других мероприятий планируется в Уфе, 

поэтому, видимо, скоро Уфа станет столицей проведения различного рода форумов. В ноябре 

будет проходить форум по теме благотворительности. Это тоже касается и муниципальных 

образований. Поэтому мы и на обсуждение этой темы Вас приглашаем. 

Уважаемые коллеги, предоставляю слово главе муниципального образования "Город 

Краснодар" Владимиру Лазаревичу Евланову. Подготовиться Андрею Владимировичу Косолапову. 

В.Л. ЕВЛАНОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый президиум, уважаемые коллеги! Огромное 

спасибо за предоставленную возможность выступить мне перед лидерами российского местного 

самоуправления. 

Решая важнейшие и злободневные проблемы, мы понимаем, что все они напрямую 

касаются качества жизни тысяч и тысяч горожан. И все проблемные моменты нужно обязательно 

обсуждать с населением, с городским активом, жителями и с общественными организациями, всем 

городским сообществом, используя все доступные способы. Это и интернет-ресурсы, другие 

формы обратной связи, в том числе прямые контакты с населением, личное общение 

руководителей в сети Интернет, прямые эфиры на телевидении.  

Все это используется и мной в городе Краснодаре. Именно такая открытая работа, такое 

постоянное взаимодействие стимулирует развитие всех сфер, в том числе малого, среднего 
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бизнеса, дает возможность людям проявить себя и в конечном итоге позволяет динамично 

развиваться городу в целом.  

Это подтверждается многочисленными рейтингами, в которых наш город занимает на 

протяжении последних лет лидирующие позиции по качеству жизни, по благоустройству, по 

инвестиционной привлекательности и по многим другим параметрам.  

Одним из важнейших направлений здесь является развитие территориального 

общественного самоуправления. И, как вы знаете, в Союзе российских городов уже более двух лет 

работает рабочая группа по ТОС, ведется постоянный обмен лучшим опытом территориального 

самоуправления. А сегодня на базе рабочей группы формируется проектный офис "ТОС 

генерация". Опыт российских городов по этой теме в России огромный. Я приглашаю именно этот 

проектный офис открыть у нас в городе. И думаю, что для этого мы создадим все необходимые 

возможности.  

Коллеги – мэры других городов возложили на меня почетную миссию рассказать 

несколько об опыте не только Краснодара, но и других городов, где системно, успешно ведется 

эта работа.  

В нашем городе зарегистрирована в настоящее время работа 1680 органов ТОС, За 

последние 6 лет их количество увеличилось более чем в три раза. Работа ТОСов совмещена по 

территории с округами депутатов городской Думы. В рамках этих же округов работают 

многофункциональные территориальные центры. В их помещениях размещаются и ТОСы, и 

общественные объединения, депутатские приемные, пункты участковых, здесь же работают 

"электронные приемные", есть пункты доступа в Интернет. Все это позволяет быстро откликаться 

на запросы жителей и четко решать возникающие вопросы.  

Знаю об опыте работы в Перми наших коллег в рамках муниципальной программы 

"Общественное участие". Здесь ведется обучение актива ТОС, проходит саммит микрорайонов, 

работает Лига председателей ТОС.  

Успешные наработки в этом направлении есть также в Белгороде. В Рязани с 2013 года 

действует интернет-портал общественного самоуправления. В Челябинское создан 

общедоступный конструктор интернет-сайтов, с помощью которого каждый ТОС нашей страны 

может бесплатно создать персональный сайт своей организации. В Липецке есть обучающая 

программа "Школа активного липчанина". Регулярно проводятся практические мастер-классы по 

благоустройству, межрегиональные телемосты.  
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Коллегами из Союза российских городов разработан пакет предложений по дальнейшему 

укреплению законодательной базы территориального общественного самоуправления. И мы, 

безусловно, главы городов, активно участвовали в подготовке этих документов и рассчитываем, 

что Совет Федерации поддержит наши начинания.  

Я внимательно слушал выступление Валерия Александровича Кирпичникова и вспомнил 

те годы, 1992–1998 годы, когда, собственно, рождалось местное самоуправление, Союз 

российских городов. Я думаю, что многие ветераны помнят, как активно работал в рамках Союза 

российских городов Союз городов Юга России, Самойленко Валерий Александрович. И у нас был 

действительно город центром создания всех основ, всех первых нормативных документов, 

которые рождались для Союза российских городов в целом. И думаю, что все те наработки и, 

самое главное, тот позитив и направленность на то, чтобы Союз российских городов развивался, и 

Аркадий Михайлович Чарнецкий подтвердил то, что тот первичный период, романтизм, который в 

большой мере, он был продолжен дальше уже лучшими разработками последующего периода.  

(Микрофон отключен.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Продлите время, пожалуйста.  

В.Л. ЕВЛАНОВ 

Я хочу, во-первых, поблагодарить и Комитет Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера, лично его 

руководителя Азарова Дмитрия Игоревича за активную работу, за то, что он очень внимательно 

вникает во все вопросы и помогает их решать. И в очередной раз приглашаю именно в город 

Краснодар, учитывая его прошлые заслуги, где-то в ближайшее время провести такие 

мероприятия, которые позволили бы на ближайшую перспективу разработать, внедрить новые 

формы и управления муниципальными образованиями, и местным самоуправлением.  

Я от всей души поздравляю всех с 25-летием нашего союза, желаю процветания всем 

российским городам, а Союзу – плодотворной работы на благо развития всех территорий.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Владимир Лазаревич. Спасибо огромное. Приглашение очень актуальное – 

скоро лето.  

Уважаемые коллеги, чуть-чуть перестроимся. Я прошу извинить, Андрей Владимирович. 

Учитывая, что сегодня в Москве, как и в других городах, будет проходить митинг, у нас при 
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подготовке к митингу задействован целый ряд тех, кто сегодня принимает участие в нашем 

заседании. И поэтому просил настоятельно выступить именно сейчас председатель Московской 

городской Думы Алексей Валерьевич Шапошников. Прошу Вас, Алексей Валерьевич. И еще раз 

прошу извинить, Андрей Владимирович.  

А.В. ШАПОШНИКОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемый Станислав 

Иванович! От имени депутатов Московской городской Думы, от лица Российской муниципальной 

академии поздравляю Союз российских городов с 25-летием.  

За эти годы Союзом проделана огромная работа как в целях содействия развитию 

местного самоуправления в стране, так и в развитии городов России. Вся современная 

нормативная правовая база местного самоуправления в стране формировалась при активном 

участии Союза. Сегодня мы также разрабатываем такие актуальные для российских городов 

проблемы, как брэндинг территорий, стратегическое планирование, государственное и 

муниципально-частное партнерство, развитие агломераций и многое другое.  

Методические рекомендации и предложения Союза учитываются организациями, 

органами государственной власти всех уровней и органами местного самоуправления. Очень 

важно, что вы содействуете обмену опытом между субъектами Российской Федерации и 

муниципальными образованиями. Это способствует совершенствованию управленческих 

процессов и повышению качества принимаемых решений.  

Сегодня одной из основных тем, которые разрабатываются в Российской Федерации, 

является развитие городских территорий. В этой связи хотелось бы отметить, что с 30 июня по 3 

июля этого года в Москве в очередной раз будет проходить Московский урбанистический форум. 

На форуме будут обсуждаться ключевые урбанистические тренды и векторы развития территорий 

– от небольших городов до агломераций. К тому же мы планируем на нем провести специальный 

"круглый стол" Московской городской Думы по теме "Законодательное обеспечение развития 

мегаполисов". Приглашаю Союз российских городов и всех желающих к диалогу как в рамках 

работы самого форума, так и нашего "круглого стола".  

Еще раз поздравляю, желаю всем неиссякаемой энергии, успеха и плодотворной работы 

на благо развития наших городов и местного самоуправления.  

Не могу не поздравить Севастополь, Крым и Симферополь, которые сегодня станут 

новыми членами Союза российских городов.  
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И, пользуясь случаем, прошу у уважаемого президиума и участников торжественного 

собрания разрешить убыть на Васильевский спуск для начала проведения торжественного 

митинга-концерта. И, если позволите, я с собой хотел бы еще пригласить Владимира Васильевича 

Черникова, руководителя департамента туризма города Москвы, который также отвечает за 

организацию этого мероприятия.  

Не будет возражений, уважаемые коллеги? 

Д.И. АЗАРОВ 

Мы к вам присоединимся.  

А.В. ШАПОШНИКОВ 

Спасибо всем большое. До встречи на митинге-концерте в честь присоединения Крыма. 

Всех с праздником. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Алексей Валерьевич. Очень рассчитываем, что всегда на все московские 

мероприятия Союз российских городов будет приоритетно встречен и обогрет теплом.  

А.В. ШАПОШНИКОВ 

Еще и накормим, если надо.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Слышали? Запишем это в нашем решении. (Оживление в зале.) 

Спасибо.  

Предоставляю слово главе Волгограда Андрею Владимировичу Косолапову. 

Подготовиться Сапко Игорю Вячеславовичу. 

Пожалуйста. 

А.В. КОСОЛАПОВ 

Добрый день Галина Николаевна, Дмитрий Игоревич, Станислав Иванович, уважаемые 

коллеги! У нас такое собрание, такие даты – два года воссоединения Крыма с Россией, 25 лет 

Союза российских городов. И завтра, я хотел бы особо поздравить город-герой Севастополь, 

город-герой Мурманск, мы будем праздновать 100-летие подводного флота России. 

Я свое выступление хочу сделать более живым и поэтому хочу затронуть две темы. 

Первая из них – это имидж города, его образ, который формируется в сознании людей, 

которые способствует и привлечению инвестиций, и комфортному существованию, и 

федеральных дотаций, город, в котором хочется жить. Именно поэтому в Союзе российских 

городов очень быстро набирает обороты деятельность проектного офиса "Экономика 
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впечатлений", главной целью которой является позиционирование и продвижение городов. На 

сегодняшний день в рамках проектного офиса обозначены основные проблемные вопросы, 

обсужден успешный опыт работы в этой сфере, и, безусловно, это только начало глобальной 

работы. Достаточно успешно над своим имиджем сегодня работают Иркутск, Краснодар, 

Новосибирск, Ростов-на-Дону, Улан-Удэ, Череповец, Курган, Волгоград. В последнее время 

практически каждый день в СМИ встречается информация о том, что тот или иной город 

занимается созданием собственного бренда, но крайне редко встретишь после хорошей 

презентации именно жизненную плодотворную работу. Я хотел бы привести несколько примеров, 

которые выделяются на общем фоне. В январе 2012 года в Добрянке стартовала работа по 

разработке бренда города. Специалисты провели массу опросов, были форумы, симпозиумы, был 

также проведен филологический и этимологический анализы слова "добрянка". И в результате 

проделанной работы была выбрана идея: Добрянка – столица доброты. И вот уже на протяжении 

четырех лет столица доброты живет, развивается в умах не только добрянцев, но и жителей других 

городов не только России, но и за рубежом. 

Еще один пример – это город Стерлитамак. По обсуждениям на различных "круглых 

столах" за основу была принята универсальная цифра 3. Почему? Город делится на три части, в 

городе три крупных реки, три гуся на гербе Стерлитамака, три крупных вуза и так далее. Все 

связано с цифрой 3. Три – это альтернатива и выбор новых возможностей. Каких? То есть если 

взять пирамидку, которую придумали в Стерлитамаке, – это три разноцветных треугольника, 

графический символ представляет собой Стерлитамак – это жизнь в объеме, Стерлитамак – это 3D: 

это дом, тело, это движение. И каждая грань пирамидки – это обширная сфера жизни, которую 

необходимо развивать. Город как дом, вся деятельность горожан как общее дело. Такой подход к 

городскому развитию обеспечивает в целом движение. 

Также очень интересен опыт закрытого административно-территориального образования 

как "Звездный". Ну, "Звездный" – это город ракетчиков. В 2007 году, по-моему, там уже была 

выведена последняя часть, расформирована, ну, как говорится, бывших ракетчиков не бывает, и 

жители города решили вспомнить и вернуть. В основе была разработана муниципальная 

программа по созданию в городе историко-культурного пространства по патриотическому 

воспитанию для формирования социально значимых ценностей и гражданской идентичности 

жителей города и Пермского края. И главным в реализации этой программы было принятие 

бренда "Звездный" как центра военно-патриотического воспитания Пермского края. Важно 

создать имидж города с четкой картинкой будущего, рождающей позитивные ассоциации как у 
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россиян, так и у народов всего мира. К сожалению, в последнее время нам, по сути дела, 

объявлена информационная война. 

Ну, город-герой Сталинград, город-герой Волгоград известен всем как город-победитель. 

И, наверное, нет места в мире, которое бы пострадало от войны, от фашизма больше, чем 

Сталинград. 

Есть еще один очень важный аргумент и момент в Сталинградской битве – это в 1944 году 

именно город-герой Сталинград, именно английский Ковентри подписали первый договор 

побратимства, который стал родоначальником побратимского движения во всем мире. Именно 

тогда в конце уже Второй мировой войны, в конце Великой Отечественной войны народы разных 

стран протянули друг другу руки о дружбе и взаимопомощи. И более чем за 70 лет побратимства 

партнерами Волгограда стали более 40 городов. Волгоград – это столица общественной 

дипломатии России, является членом 10 международных и межрегиональных организаций, в том 

числе такой влиятельной, как Союз российских городов. 

Одним из важных результатов этого сотрудничества стало создание в структуре нашего 

Союза такого проектного офиса, как международные отношения под руководством, под 

кураторством города-героя Волгограда. Для нас это большая честь и одновременно, конечно, 

возможность на деле применить положительный опыт, который накоплен Волгоградом в этой 

международной деятельности.  

Сегодня мы можем говорить о таком новом уровне Союза российских городов, как о 

новом развитии международных отношений. Именно подтверждение этому – это 25 февраля в 

Московской городской Думе было подписание договора о сотрудничестве между мэрами Южной 

Кореи и Союзом российских городов. (Микрофон отключен.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Продлите, пожалуйста, время. Это сигнал, что пять минут уже закончились.  

А.В. КОСОЛАПОВ 

Я уже заканчиваю.  

И одно из самых важных направлений, о котором было сегодня сказано, это в Уфе в июне 

2016 года будет проходить очередной форум, который, я думаю, будет более плодотворный, на 

котором мы наметим новые цели и новые перспективы развития именно в этом отношении. 

Именно общение между гражданами стран, мира способствует дружелюбному, положительному 

влиянию друг на друга. Это ставит на основную чашу весов противодействие и противовес той 

информационной структуре, которая идет сейчас за рубежом на сознание жителей всего мира.  
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И осенью 2016 года все наши наработки в этой сфере будут собраны и представлены уже 

третьем международном форуме, который будет проходить в городе-герое Волгограде.  

Спасибо за внимание. Всех поздравляю с 25-летием. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Андрей Владимирович.  

Уважаемые коллеги, просто у нас еще большая программа. И чтобы было удобнее, это у 

нас норма в Совете Федерации, регламент и, таким образом, автоматически регулируется, что 

время прошло.  

Хочу предоставить слово главе города Перми Игорю Вячеславовичу Сапко. Пожалуйста. 

(Аплодисменты.) 

И.В. САПКО 

Галина Николаевна, можно попросить, про Пермь много сегодня говорят, я буду говорить 

про СРГ в целом, семи минут для выступления? Про Пермь не буду говорить. (Оживление в зале.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Хорошо. Шесть минут.  

И.В. САПКО 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемые Станислав 

Иванович, уважаемые коллеги, друзья! Современное развитие городов, особенно крупных, 

невозможно сегодня без стратегии, определяющей основные цели развития. Принятие нового 

закона о стратегическом планировании в Российской Федерации определяет место 

муниципальных стратегий в системе стратегического планирования и, по сути, дает новый толчок 

этим процессам.  

Союз российских городов активно участвовал в формировании нового законодательства в 

этой области. Продолжением этой работы после принятия закона стало формирование сначала 

рабочей группы, а позже проектного офиса Союза по стратегическому планированию развития 

территорий. Деятельность проектного офиса направлена на содействие муниципалитетам в 

выполнении требований Правительства Российской Федерации, определении конкурентных 

преимуществ и использовании потенциала развития городов в соответствии с требованиями 

сегодняшнего времени.  

В рамках проектного офиса изучен и обобщен большой массив лучших муниципальных 

практик в области стратегического планирования. У нас в Перми, например. получилось активно 

включить общественность в процессы формирования и реализации стратегии. Есть интересный 
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опыт Самары, Череповца, Иркутска, Вологды, Новошахтинска, Орска. Безусловно, заслуживает 

внимания и опыт Екатеринбурга.  

Развитие крупного города в современно жизни невозможно без развития прилегающих к 

нему муниципальных образований. Стратегия крупного города – это стратегия агломерации как 

части территории субъекта Федерации, включающая и примыкающая к крупному городу 

муниципальное образование. Понимая это, Союз российских городов уже пять лет назад 

сформировал рабочую группу по разработке модели управления городскими агломерациями и 

механизмов межмуниципального взаимодействия. Актуальность этой темы подтвердилась 

формированием впоследствии межведомственной рабочей группы по социально-экономическому 

развитию городских агломераций, которая как раз сейчас действует при Минэкономразвития 

России, и утверждением перечня из 16 пилотных проектов по апробации и совершенствованию 

механизмов управления развитием городских агломераций.  

На базе рабочей группы СРГ по инициативе нескольких субъектов Российской Федерации, 

участвовавших в реализации пилотных проектов, Союзом была утверждена автономная 

некоммерческая организация "Агентство по социально-экономическому развитию агломераций".  

Агентство активно включилось в работу с пилотными проектами, а также с городами, 

которые понимают важность межмуниципального взаимодействия в развитии. Город Пермь 

совместно с агентством начал обсуждение концепции. Буквально на следующей неделе в рамках 

городского градсовета мы совместно с советом начинаем публично обсуждать этот вопрос. 

Еще раньше с участием экспертов СРГ и агентства такая же работа началась по 

формированию курганской, петропавловской приграничной агломерации. Идут активные 

консультации по формированию благовещенско-хэйхэйской приграничной агломерации. 

Агентство подготовило методические рекомендации по организационным схемам управления 

агломерациями, которые пользуются спросом у инициаторов агломерационного строительства. 

Союз и агентство активно включились в работу комиссий по изучению опыта государственного 

строительства и местного самоуправления Межпарламентской Ассамблеи СНГ, приняв поручение 

комиссии по разработке методических рекомендаций по правовому регулированию и организации 

межмуниципального сотрудничества с целью активизации процессов развития приграничных 

агломераций. Но для нас точно это не является самоцелью. Убежден, что согласованная стратегия 

развития соседствующих муниципальных образований в первую очередь по развитию 

транспортной, социальной, инженерной инфраструктуры, а также появление законодательных 

механизмов совместного строительства и эксплуатации муниципальных объектов, в том числе с 
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применением государственно-муниципального и муниципально-частного партнерства, позволит 

решить значительное количество наших муниципальных проблем. 

С принятием федерального закона № 172 "О стратегическом планировании Российской 

Федерации" появилась еще одна возможность не разрабатывать отдельные стратегии для каждого 

муниципалитета, находящегося в непосредственной близости друг к другу и функционирующего 

как единый территориальный комплекс, а разрабатывать стратегический документ для всей 

агломерации в целом, что в итоге приведет к увеличению связанности территорий и улучшит 

условия жизни людей и в крупном городе, и соответственно примыкающих к нему 

муниципалитетов. Прежде чем начать работу над стратегией, в челябинской агломерации СРГ 

совместно с городом провел целую серию мероприятий с вовлечением молодежи, вышли на 

первый молодежный университет развития агломераций. В агломерационном строительстве 

активно участвуют Самара, Ульяновск, Барнаул, Красноярск, Новосибирск, Томск, Иркутск, Уфа, 

Махачкала, Нижний Тагил, Екатеринбург. Это точно не весь список городов, заинтересованных в 

этой тематике. 

Реализация городских стратегий на современном этапе вряд ли возможна без активного 

использования и механизмов государственно-частного и муниципально-частного партнерства. У 

разных городов есть интересный опыт, и он, безусловно, заслуживает особого внимания. 

Уважаемые коллеги, в завершение я бы хотел всех поздравить с важной датой. Впереди у 

нас много очень интересной, полезной работы. Всем городам России и нашему Союзу хочу 

пожелать перспектив в развитии и самое главное – содержательной работы. Спасибо. 

(Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Игорь Вячеславович. 

Уважаемые коллеги, сейчас у нас будет приятная минута. Я хочу предоставить слово 

президенту Союза российских городов Станиславу Ивановичу Мошарову для вручения 

свидетельств новым членам Союза российских городов. 

Пожалуйста. 

С.И. МОШАРОВ 

Уважаемые коллеги, сегодня в соответствии с Уставом Союза российских городов и на 

основании личных заявлений у нас приняты в новые члены Союза российских городов город 

федерального значения Севастополь. (Аплодисменты.) 
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Муниципальное образование городской округ Симферополь, Республика Крым. 

(Аплодисменты.) 

Городской округ Баксан, Кабардино-Балкарская Республика. (Аплодисменты.) 

И Еткульский муниципальный район Челябинской области. (Аплодисменты.) 

Руководители городов Севастополя и Симферополя уже принимают участие в 

торжественных мероприятиях и поэтому свидетельство о вступлении в Союз российских городов 

мы вручим на ближайшем заседании нашего правления. 

А теперь разрешите вручить свидетельства городскому округу Баксан и Еткульскому 

муниципальному району Челябинской области. (Аплодисменты.) 

 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Поздравляем новых членов Союза российских городов. Будем надеяться, что с вашим 

участием деятельность Союза будет еще более успешной. Поздравляем. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, у нас по нашему регламенту сейчас принятие Резолюции нашего 

заседания. У вас у всех есть проект резолюции. Он подготовлен совместно сенаторами, в 

частности, профильным комитетом и активом Союза российских городов. Прошу, если вы не 

будете возражать, предложить принять данный проект за основу. Принимается? Принимается. 

Есть ли какие-то предложения, замечания по данному проекту? Нет. Можно принять в 

целом данный проект и считать этот текст Резолюцией. Так, да? Голосовать не будем? Есть кто 

против? Воздержался? Нет. Принято единогласно. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, сейчас мы хотели бы вручить награды Совета Федерации тем, кого 

представил Союз российских городов лучшим из лучших. 

Я предоставляю слово Дмитрию Игоревичу. 

Д.И. АЗАРОВ 

Уважаемые коллеги, за многолетний добросовестный труд, большой вклад в развитие 

местного самоуправления Российской Федерации, активную общественную деятельность 

Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

объявляется Мошарову Станиславу Ивановичу. (Аплодисменты.) 

Евланову Владимиру Лазаревичу. (Аплодисменты.) 

Спасибо. Поздравляем, коллеги. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Продолжаем приятные минуты. Я предоставляю слово также для награждения 

председателю Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Азарову Дмитрию Игоревичу. 

Д.И. АЗАРОВ 

Коллеги, разрешите также вручить благодарности комитета. Сейчас объявят этих 

замечательных людей. 

С МЕСТА 

За развитие местного самоуправления, внедрение лучших муниципальных практик 

благодарность Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера объявляется Кузнецову Юрию Григорьевичу, 

генеральному директору Агентства по социально-экономическому развитию агломераций. 

(Аплодисменты.) 

Косолапову Андрею Владимировичу, главе города Волгограда. (Аплодисменты.) 

Динаеву Адлану Аламадовичу, главе города Грозного. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Дмитрий Игоревич. 

Уважаемые коллеги, награжденные, еще раз мы вас поздравляем, и тоже надеемся, что 

дальнейшая работа с вашим участием будет еще более плодотворной. Спасибо огромное. 

Хочу предоставить также слово заместителю председателя Госдумы по федеративному 

устройству и вопросам местного самоуправления Виктору Алексеевичу Казакову. 

Виктор Алексеевич, спасибо за участие в нашем сегодняшнем заседании. Нам всегда 

приятно с Вами работать совместно. 

В.А. КАЗАКОВ 

Уважаемая Галина Николаевна, дорогие друзья! Очень конструктивно мы работаем с 

профильным комитетом Совета Федерации, и с вами. Для нас очень ценно ваше заключение, ваши 

предложения в области местного самоуправления. И сегодня я здесь для того, чтобы выполнить 

миссию, которую мне поручил Председатель Государственной Думы Сергей Евгеньевич 

Нарышкин и председатель комитета по местному самоуправлению Кидяев Виктор Борисович 

вручить благодарности… 

__________ 

За значительный вклад в развитие местного самоуправления и межмуниципального 

сотрудничества в Российской Федерации. 
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Объявить благодарность Председателя Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации Никулину Константину Николаевичу, советнику генерального директора 

Союза российских городов. (Аплодисменты.) 

Чернецкому Аркадию Михайловичу, члену Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации. (Аплодисменты.) 

Максимову Андрею Николаевичу, председателю Экспертного совета Союза российских 

городов. (Аплодисменты.) 

Объявить благодарность Комитета Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации за развитие местного самоуправления. 

Андреевой Людмиле Николаевне, секретарю Казанской городской Думы. (Аплодисменты.) 

Данчевскому Григорию Никифоровичу, заведующему кафедрой управления Высшей 

школы бизнеса Южного федерального университета. (Аплодисменты.) 

Еремееву Дмитрию Владимировичу, главе города Тюмени. (Аплодисменты.) 

Руденко Сергею Владимировичу, главе города Курган. (Аплодисменты.) 

Чанову Юрию Валентиновичу, руководителя аппарата Челябинской городской Думы. 

(Аплодисменты.) 

Для Юрия Валентиновича это была неожиданность, поэтому он… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Ничего-ничего. Поздравляем Вас. (Аплодисменты.) 

Спасибо, Виктор Алексеевич. Всё, да? Спасибо огромное еще раз за Ваше участие. 

Уважаемые коллеги, ну и как всегда мы работаем тесно с Общественной палатой. Я 

предоставляю с большим удовольствием слово первому заместителю председателя Комиссии 

Общественной палаты Российской Федерации по развитию социальной инфраструктуры, местного 

самоуправления и жилищно-коммунального хозяйства Артему Юрьевичу Кирьянову. 

Пожалуйста. 

А.Ю. КИРЬЯНОВ 

Спасибо большое.  

Уважаемые коллеги, Галина Николаевна! Хотелось бы сказать несколько слов, поздравив 

всех тех, кто сделал так много для развития местного самоуправления в России и о том, что на 

сегодняшний день местная повестка важна не только для страны в целом, но и для гражданских 

активистов, которых вы видите, становится все больше и больше. Мы давно работаем над тем, 

чтобы местная повестка стала основной для политических процессов в стране. И вы видите, что 
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сегодня в период кризиса мы все чаще возвращаемся к тому, как нам жить в многоквартирных 

домах, как нам оплачивать капитальный ремонт, как нам нести издержки износа ЖКХ. И все это 

замыкается в итоге на конкретных людях, которые живут в конкретных городах и в поселках 

нашей немаленькой страны. И в этой связи мне кажется, что приоритет местного самоуправления 

будет все дальше и дальше развиваться и в том числе в рамках федеративного устройства России.  

И, заканчивая свое очень короткое выступление, хотел бы пользуясь случаем, от имени 

Общественной палаты Российской Федерации вручить благодарности и поблагодарить за труд.  

______ 

За высокий профессионализм и значительный вклад в становление и развитие местного 

самоуправления в России, а также в связи с 25-летием Союза российских городов Благодарностью 

Общественной палаты награждается Сапко Игорь Вячеславович, глава города Перми, 

председатель городской Думы. (Аплодисменты.) 

Носов Сергей Константинович, глава города Нижний Тагил. (Аплодисменты.) 

Кувайцев Виктор Николаевич, глава Администрации города Пензы. (Аплодисменты.) 

Ялалов Ирек Ишмухаметович, глава Администрации городского округа город Уфа. 

(Аплодисменты.) 

Награждается Шулепов Евгений Борисович, глава города Вологды. (Аплодисменты.) 

Награждается Шипов Виталий Валентинович, генеральный директор Союза российских 

городов. (Аплодисменты.) 

Награждается Ройзман Евгений Вадимович, глава Екатеринбурга, председатель 

Екатеринбургской городской Думы. (Аплодисменты.) 

Награждается Цецерский Иван Николаевич, глава города Пскова, председатель Псковской 

городской Думы. (Аплодисменты.) 

Награждается Прилепин Александр Маевич, заместитель председателя Президиума 

"Евро-Азиатского центра правового и экономического сотрудничества", эксперт Союза 

российских городов. (Аплодисменты.) 

Филипенко Василий Александрович, глава города Ханты-Мансийск.  

А.Ю. КИРЬЯНОВ 

Спасибо большое, уважаемые коллеги.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное, Артем Юрьевич, и за нашу совместную работу тоже особые слова 

благодарности.  
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Уважаемые коллеги, хочу предоставить слово руководителю Федеральной службы по 

аккредитации Савве Витальевичу Шипову. (Аплодисменты.) 

И просьба пару минут.  

С.В. ШИПОВ 

Спасибо большое. Спасибо, Галина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! Я буду краток. Сегодня действительно очень важный 

день – 25 лет. Вы все знаете, это первый юбилей, юбилей – это то, что кратно 25, и для Союза 

российских городов эта дата знаменательная. 

Для меня большая честь выступать сегодня здесь, потому что я вспоминаю, когда я 17 лет 

назад переступил порог этой организации, будучи еще студентом, совсем недавно увидел этих 

людей, которые тогда реально делали местное самоуправление, создавали этот новый для нашей 

страны институт. Помню, что это было ощущение такой очень серьезной активности, инициативы, 

смелости, свободы. Дух, который царил тогда в этой организации, наверное, задал тренд развития 

местного самоуправления на многие годы, 

Я хотел бы также сказать о том, что Союз российских городов всегда был площадкой, 

которая объединяла профессионалов. Это были инициативные люди, которые проявили 

инициативу, которые захотели общаться, координировать усилия. Это проявлялось не только на 

уровне глав городов, всегда были секции в Союзе российских городов, которые славились своей 

силой, профессионализмом, они объединяли действительно очень талантливых людей, самых 

главных лидеров по тем направлениям, в которых они работали. Я помню, когда я работал в 

Министерстве регионального развития и отвечал за тему местного самоуправления, для меня 

самое страшное было приходить именно на секции Союза российских городов, потому что 

вопросы, которые звучали там, были всегда самые неудобные, самые острые и самые сложные. Но 

это создавало и атмосферу действительно принятия решений и качественной работы. 

Уважаемые коллеги, я хочу сказать о том, что главный урок, который, наверное, нужно 

извлечь из сегодняшнего мероприятия, из работы, которая проходила за эти долгие годы, это урок 

того, что когда объединяются люди, талантливые люди, инициативные люди – это дает большой 

эффект. 

Я хочу пожелать сегодняшним членам Союза российских городов, главам муниципальных 

образований не жалеть времени на эту работу, не жалеть времени на объединение усилий и не 

жалеть времени на то, чтобы своих подчиненных тоже отпускать работать в Союз российских 

городов, это обязательно даст эффект. Спасибо большое. 



36 

20160318_стенограмма срг.doc   14.11.2006   12:03:55 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

Спасибо огромное. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, у нас еще очень много награждений, поэтому хочу предоставить 

слово также для приветствия помощнику Полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Центральном федеральном округе Алексею Николаевичу Журавлёву. Пожалуйста. 

(Аплодисменты.) 

А.Н. ЖУРАВЛЁВ 

Уважаемая Галина Николаевна, Дмитрий Игоревич, Станислав Иванович! Очень приятно 

быть сегодня на этом мероприятии, и хотел бы сказать, что Центральный федеральный округ, 

аппарат полпреда очень конструктивно, активно взаимодействует и с комитетом Совета 

Федерации, и с Союзом российских городов. По поручению Полномочного представителя 

Президента России в Центральном федеральном округе Александра Дмитриевича Беглова 

разрешите зачитать его приветственное слово к участникам сегодняшнего мероприятия. 

"Приветствую участников и гостей совместного заседания, посвященного 25-летию Союза 

российских городов. На протяжении своего существования Союз внес большой вклад в 

эффективное становление местного самоуправления, формирования положительного имиджа 

российских городов, раскрытия их потенциала как локомотива социально-экономического роста 

территорий. 

Сегодня Союз охватывает свыше 80 муниципальных образований, в том числе более 

20 муниципалитетов Центрального федерального округа, и призван содействовать их успешной 

интеграции и деловой кооперации. 

Для решения актуальных вопросов созданы мобильные группы экспертов, проектные 

офисы. Результатом их деятельности можно считать популяризацию эффективных практик по 

созданию городских брендов, определение конкурентных преимуществ развития городов, 

тиражирование лучших муниципальных практик, внедрение информационных технологий среди 

муниципальных образований. 

Уверен, что в дальнейшем Союз предложит идеи по реализации проектов городских 

агломераций, продолжит практику законодательных инициатив по совершенствованию системы 

местного самоуправления в России. 
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Желаю успехов в достижении поставленных целей и плодотворной работы на благо 

Отечества. Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Центральном 

федеральном округе Александр Дмитриевич Беглов". Большое спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное. Спасибо. 

Центральный федеральный округ у нас во многом дает интересные инновационные 

технологии. 

Спасибо огромное за совместную работу.  

Уважаемые коллеги, сейчас предоставляется слово еще раз Станиславу Ивановичу 

Мошарову. И предполагается большое награждение от Союза российских городов. Так что будьте 

внимательны и наготове.  

Пожалуйста.  

С.И. МОШАРОВ 

Уважаемые коллеги, я хочу пригласить для церемонии награждения всех руководителей, 

президентов и генерального директора Союза российских городов. Прошу выйти и мы с вами 

вместе наградим наших достойных членов Союза российских городов. Пожалуйста, уважаемые 

коллеги.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Просьба мобилизоваться, в хорошем темпе. (Аплодисменты.) 

Поддержим эту идею. Пожалуйста.  

_____ 

Прежде чем вручать награды, мы бы хотели поблагодарить за работу наших президентов 

и вручить им памятные карты, на которых обозначены наши города. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Обязательно. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Очень красивая карта. В Совете Федерации я думаю, что она украсит... (Аплодисменты.) 

____(та же) 

Карта вручается Валерию Александровичу Кирпичникову, президенту Союза российских 

городов в 1992—1998 годах.  

Рощупкину Валерию Павловичу, президенту Союза российских городов в 1998—2001 

годах.  
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Аркадию Михайловичу Чернецкому, президенту Союза российских городов в 2001—2009 

годах.  

Президенту Союза российских городов в 2009—2014 годах Михаилу Анатольевичу 

Чернецкому… Ой, Чернышеву.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Вы уж будьте внимательны.  

_____(та же) 

Они просто настолько похожи и мы настолько их любим одинаково, что иногда даже 

путаем фамилии. (Аплодисменты.) 

Для вручения "Золотого знака", который был решением Правления пять лет назад издан, 

"Золотым знаком Союза российских городов" за активное участие в жизни союза и развития 

местного самоуправления награждается Азаров Дмитрий Игоревич, председатель Комитета 

Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера, почетный член Правления Союза российских городов. 

(Аплодисменты.) 

Андреев Сергей Игоревич, мэр городского округа Тольятти. (Аплодисменты.) 

Голков Александр Михайлович, мэр города Улан-Удэ. (Аплодисменты.) 

Динаев Адлан Аламадович, глава города Грозного. (Аплодисменты.) 

Евланов Владимир Лазаревич, глава муниципального образования город Краснодар. 

(Аплодисменты.) 

Косолапов Андрей Владимирович, глава города Волгограда. (Аплодисменты.) 

Локоть Анатолий Евгеньевич, мэр города Новосибирска. (Аплодисменты.) 

Максимов Андрей Николаевич, председатель Экспертного совета Союза российских 

городов. (Аплодисменты.) 

Панкращенко Виктор Николаевич, советник генерального директора Союза российских 

городов. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Успевайте. Председатели успевают.  

Давайте паузу сделаем. Пожалуйста, мэр города Новосибирска.  

А.Е. ЛОКОТЬ 

Я прошу прощения, раз уж вызвали, потом-то слова не дадут.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Нет. Поэтому сейчас.  

А.Е. ЛОКОТЬ 

Поэтому я воспользуюсь минутой. Есть некий диссонанс в том, что звучит. Я хочу сказать, 

что вообще российские города есть и за Уралом, и в Сибири тоже. Вот я вышел для того, чтобы 

это напомнить.  

ек 

И поэтому поздравить хочу наш Союз российских городов от имени новосибирцев и 

вручить вот такой памятный знак в честь 25-летия. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Анатолий Евгеньевич. 

А.Е. ЛОКОТЬ 

И добрые слова в адрес тех, кто создавал Союз российских городов. Сегодня звучали 

замечательные выступления, это не только история, это мощный интеллект, который был заложен 

в основе этого движения. Успехов всем! (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Анатолий Евгеньевич. 

___________ 

Принцип Александр Николаевич, глава муниципального образования "Город Йошкар-

Ола". (Аплодисменты.) 

Рокецкий Леонид Юлианович, президент Национального совета Союза энергосбережения. 

(Аплодисменты.) 

Руденко Сергей Владимирович, глава города Курган. (Аплодисменты.) 

Селин Яков Петрович, профессор, ректор Уральского государственного экономического 

университета, доктор экономических наук. (Аплодисменты.) 

Соколов Михаил Михайлович, заместитель главы Республики Карелия. (Аплодисменты.) 

Филиппов Павел Дмитриевич, глава муниципального образования "Лефортово" города 

Москвы. (Аплодисменты.) 

Черников Виталий Алексеевич, руководитель Калужского регионального отделения 

Российской ассоциации политического науки. (Аплодисменты.) 

Чехов Юрий Викторович, генеральный директор общества с ограниченной 

ответственностью "Управляющая компания "Ритм". (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Вы сегодня хорошо устроились. 

__________(та же) 

Шипов Савва Витальевич, руководитель Федеральной службы по аккредитации. 

(Аплодисменты.) 

Шулепов Евгений Борисович, глава города Вологды. (Аплодисменты.) 

Щипачёв Виктор Александрович, секретарь Совета Ассоциации муниципальных 

образований Оренбургской области. (Аплодисменты.) 

Зотов Владимир Борисович, основатель Российской муниципальной академии. 

(Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Интрига маленькая. Всё? 

__________(та же) 

Да. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Так Вы объявите, что всё, а то все ждут, только-только приспособились. 

_________(та же) 

На этом наше награждение закончено. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо-спасибо. Закончили эту страничку. 

Уважаемые коллеги… (Оживление в зале.) 

Степан Михайлович, хотите? Нет? 

Уважаемые коллеги, я хочу поблагодарить всех председателей, всех представителей 

Союза российских городов за ту работу, которую они провели и проводят по становлению и 

развитию муниципального законодательства, за их подготовку и участие в сегодняшнем 

совместном заседании. Я согласна, как сказала Локоть Анатолий Евгеньевич, это интеллект. И 

понятно, что сегодня, несмотря на то, что у нас праздничное заседание, все, кто выступал, кто 

хотел, с одной стороны, проанализировать то, что сделано, а, с другой стороны, высказать еще ряд 

идей, которые должны получить развитие… 

Это говорит о том, что у Союза российских городов еще огромный потенциал, 

неисчерпанный потенциал, а с каждый годом он наращивается новыми членами, новыми 

экспертами. 
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Поэтому, завершая сегодня наше совместное заседание, я хотела бы еще раз высказать 

Союзу российских городов, всей команде, всем, кто с начала до сегодняшнего дня делал и делает 

большую работу. Мы работали совместно – Совет Федерации и Союз российских городов, и, я 

думаю, что наша совместного работа после сегодняшнего заседания будет еще более успешной. У 

нас большие планы, очень много проблем, о которых говорил Аркадий Михайлович Чернецкий, 

по сути дела, не приукрашивая ничего. Действительно, проблем в этой теме, в этой нише очень 

много. 

Поэтому от имени Совета Федерации я благодарю Вас, Станислав Иванович, и всю Вашу 

команду за подготовку нашего совместного мероприятия, и хочу, чтобы Вы передали всем тем, 

кто сегодня отсутствует (у вас мероприятия праздничные продолжаются), что мы со своей 

стороны на себя взяли обязательство работать еще более плодотворно в тесном контакте. Еще раз 

наши поздравления. 

Спасибо вам всем, уважаемые коллеги, за участие в заседании. Дмитрий Игоревич, всей 

Вашей команде! Аппарату, Аппарату Совета Федерации, всем тем, кто помогал делать это 

интересное заседание. 

Удачи вам, здоровья и хороших перспектив! Спасибо. (Аплодисменты.) 

Д.И. АЗАРОВ 

Коллеги, чтобы подвести итог работы всей команды, приглашаем на совместное 

фотографирование. 

 

   _______________ 

  


